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ЛОКАЛ Ь Н Ы Й ТУРИ ЗМ  
И УР БА НИСТИКА
Возможность с размахом отпраздновать 800-летний юбилей 

Нижнего Новгорода из разряда «призрачной мечты» пере-

ходит в категорию «кажется, все получается». Перестройки, 
реконструкции, обновления и много, неприлично много денег из 
федерального кармана уже накрыли Нижний. 
Парки и скверы, которым «посчастливилось» стать первыми, по 
ночам светят нереально яркими фонарями и манят модными 
элементами благоустройства. Но главные достопримечательности 
города пока еще скрываются за заборами, строительными лесами 
и фальшфасадами. Даже к открыточным видам Чкаловской 
лестницы и Кремля не подобраться – гиды вздыхают и ищут для 
туристов новые видовые точки. 
Урбанисты и градозащитники то бьют тревогу и спасают «ухо-
дящую натуру», то вступают в диалог с властью и медленно, по 
частям, но добиваются позитивных изменений.

Пока в этом большом котле кипят нешуточные страсти, мы 

решили посмотреть на все с позиции обычного горожанина, 

которому предстоит жить здесь и после юбилея (желательно, в 
комфортном красивом городе). Блогеры, фотографы, гиды, а еще 
городская исследовательница, стрит-арт-художник, гастрокритик, 
диггер – все те, кто создает образ и бренд города в умах тысяч 
фолловеров и туристов, рассказали о своей работе и о том, как 
сделать Нижний и его историю живыми и понятными.
Весенний номер «НН.Собака.ru» – наш небольшой яркий штрих к 
общей картине грядущего юбилея! 

А еще: мы вместе с нашими друзьями-партнерами примем 

участие в программе празднования. Ассоциация «Нижегородский 
ресторанный альянс» (Алексей Беляев) и РА «Рейтинг» (Наталия 
Бочарова) готовят масштабные гастрофестивали. Славно погуляем 
на «Вилке и стрелке», «Фестивале барбекю-культуры» и родном 
«Арзамасском Гусе». «Собака.ru» впервые проведет ресторанную 
премию «Что Где Есть в Нижнем Новгороде». Сделаем весну и лето 
настоящим праздником еды! Мы за #едаеда и #бодипозитив в этом 
сезоне и эвер.

Наша традиционная забава – просмотр журнала с дополненной 

реальностью, которой наши читатели занимаются вот уже вто-
рой год, трансформируется! Мы переходим на новый уровень и 
привлекаем крутые «облачные» технологии, которые с помощью 
специальной программы, скачанной на ваш телефон, «оживляют» 
журнальные страницы. Достаточно лишь раз скачать приложение 
seeAr, навести телефон на страницы, где стоят знаки «Дополненной 
реальности», и все заработает.  
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П
В А Л Е Р И Я  
В И К С 

Мы занимаемся улитками втроем: я, муж и сын. Ра-
бота очень кропотливая, отнимает много времени 
и сил. Когда я задумывалась о том, что нужно всех 
наших подопечных перебрать и рассортировать, я 
буквально ужасалась, ведь у нас сейчас 25000. Но эту 
задачу пришлось выполнить. В марте мы обнару-
жили вредителей – белых клещей, которые мешают 
расти и снижают иммунитет улиток, из-за них они 
даже могут погибнуть. Я долго искала специалистов, 
которые могут помочь: в регионе их нет, по всей 
стране тоже не так много. Нашла врачей из Москвы, 
они помогли. Мы вручную перебирали поголовье, 
проводили уборку, обрабатывали мисочки для кор-
мления и ухаживали за больными улитками. Вроде 
справились. 

Для чего фермеры выращивают улиток, как этот 
экзотический продукт продавать в России?

Улитки выращиваются для пищевой и фармакологи-
ческой промышленностей как источник высокока-
чественного белка и муцина. Пользу этих продуктов 
сложно переоценить, и в России они уже давно успешно 
используются и востребованы. Конечно, наша цель –  
выйти на российский рынок. Пока мы начинаем в ка-
честве локального производителя. Например, ниже-
городские рестораторы уже узнали о  наших улитках 
и готовы их взять, им продукт интересен. Думаю, что 
часть Нижнего Новгорода мы скоро покроем. Кроме 
того, улитки могут стать отправной точкой для раз-
вития большого агропредприятия, вокруг них можно 
создать и туристический кластер. Но пока это не пла-
ны и даже не мечты, это мощный потенциал. 

Агробизнес – сфера сложная и непредсказуемая. 
Почему вы решили ею заниматься? 

Это классный бизнес, он трудоемкий, но очень бла-
годарный. Я в агросфере уже более десяти лет, по-
следние годы занимаюсь высокотехнологичными 
промышленными теплицами: от разработки до реа-
лизации проектов. В улиточном бизнесе также есть 
потенциал, он не только для души. Сейчас я отраба-
тываю технологию и смотрю, как будет лучше рабо-
тать. Конечно, это занимает очень много времени, но 
мы не нанимаем пока работников, нужно самим прой-
ти через все процессы, понять и описать их и только 
потом уже кому-то делегировать. Зато физический 
труд помогает поддерживать хорошую физическую 
форму.
Мы пошли в этот бизнес без завышенных ожида-
ний, но у меня есть ощущение, что результат будет. 
Получится – хорошо, не получится – значит, будем 
что-то переформатировать. Мы в начале интерес-
ного пути. 

ВАЖНО

О разведении улиток 

Валерия впервые 

задумалась еще три 

года назад. Это пер-

вое подобное про-

изводство в Нижнем 

Новгороде. По со-

стоянию на 2021 год 

улиточный бизнес 

Валерии и ее мужа –  

третий в России. 

Таких же средизем-

номорских улиток 

по стране разводят 

только в Краснодар-

ском крае. 

Почему вы начали заниматься улитками?
Все началось спонтанно весной 2020-го, когда объяви-
ли локдаун. Я подумала, что надо чем-то заниматься 
на карантине, и c головой погрузилась в тему улиток. 
Узнала, что в Москве есть человек, который разводит 
улиток, и вместе с мужем Олегом мы отправились к 
нему, чтобы изучить практическую сторону вопроса. 
Убедились, что идея вполне практичная, просчитали 
рентабельность и решили, что начнем заниматься 
фермерством, причем не откладывая на следующий 
год. Фермеры разводят несколько видов улиток, 
наши – Средиземноморские. Мы первыми в стране ре-
шились на эксперимент по выращиванию мальков в 
зимнем режиме. Пока так никто больше не делает, все 
хозяйства укладывают улиток на зиму спать. Осенью, 
в октябре их купают, они засыпают, а весной просы-
паются и начинают размножаться. Своих поздних 
мальков в августе мы смогли найти только в Белару-
си, и немалых трудов стоило их доставить. 

С какими задачами и трудностями приходится 
сталкиваться?

Я в агробизнесе не первый день и понимаю, что есть 
технологический сезонный цикл, в который нужно 
попасть. Если ты не успеваешь, то для твоего хозяйст-
ва целый год будет потерян. Поэтому на каждом этапе 
все приходилось делать очень быстро. 12 июня мы 
купили площадку в Дальнеконстантиновском районе, 
огородили ее забором. Засеивать площадку травой 
пришлось ночью. Когда поливали ее из шланга, в воде 
отражались блики луны, очень романтично. В июле 
у нас уже росла трава, и мы были готовы принимать 
первых «жителей». 
Многое зависит от правильного питания и оптималь-
ной климатической среды. Сначала наши улитки жили 
в специальной траве с высоким содержанием белка, 
которую пришлось искать «по знакомству». Мы дер-
жали мальков на поле практически до конца октября, 
и они не перемерзли, так как осень была теплая. Кста-
ти, в Нижнем климат для разведения улиток вполне 
комфортный, умеренный: у нас не очень жаркое лето 
и достаточная влажность. Здесь они чувствуют себя 
лучше, чем, например, в Краснодарском крае. Летом 
на юге температура может подниматься выше 30 гра-
дусов, из-за этого улитки окукливаются и погибают. 
Оптимальная температура для них – 15-20 градусов, 
но и до 0 градусов они нормально себя чувствуют, если 
немного утеплить место их обитания. 
Когда подросшее на воле стадо переехало в город, при-
годился наш опыт в создании промышленных теплиц. 
В помещении, где содержатся улитки, создан правиль-
ный микроклимат, работает паровая установка. 

портреты

Те к с т :  

Д А Н И Л А  К А Р З А Н О В

Ф о т о : ТАТ Ь Я Н А 

И Л Л А Р И О Н О ВА

Директор компании «Фермерские теплицы», заметного участника ниже-
городского аграрного рынка, одной из первых в России начала заниматься 
улиточным бизнесом. Первый сезон показал, что выращивать деликатес в 
Нижегородской области возможно. Впереди – решающий второй раунд. 



 с о б а к а . r u  |  н и ж н и й  н о в г о р о д  |  1 5



 с о б а к а . r u  |  н и ж н и й  н о в г о р о д  |  1 6

Р

С Е Р Г Е Й  
К А Л И Н О В С К И Й
Коммерческий директор компании «Симона. Бытовая техника и 
кухни» готовит к открытию новый монобрендовый магазин MIELE, 
который в начале апреля появится в пространстве Corner Place.

в продаже бытовой техники, какое-то время назад 
мы занялись продажей кухонь и теперь удачно соче-
таем эти два направления. Мы видим в таком подходе 
свое преимущество: покупатель может получить у 
нас качественный комплексный продукт.

Как вы выбирали производителей мебели, с кото-
рыми теперь сотрудничаете?

У нас представлена кухонная мебель немецкой фа-
брики NOBILIA, по нашей информации – № 1 в мире 
по объему производства кухонь. Это продукция 100 
% немецкого качества по разумным ценам. Кухни 
NOBILIA сопоставимы по цене с кухнями ведущих 
российских производителей. Если сравнивать с ав-
топромом, то NOBILIA в кухонном бизнесе похожа 
на «Фольксваген» в автопроме: народная марка, 
надежное качество и доступная цена. В бытовой тех-
нике такой «демократичный» аналог – это Bosch, а 
MIELE – это, безусловно, «Мерседес».
В салоне на Белинке мы реализовали проект «Кто 
ты на своей кухне»: готовили вместе с нашими звез-
дами. Сейчас пришлось взять небольшую паузу, но 
мы планируем к нему вернуться. На нашей кухне в 
салоне, кроме того, готовили Юлия Высоцкая, Вла-
димир Познер, Александр Семчев, Серж Маркович. 
Побывал у нас и мишленовский повар из Италии. Все 
остались очень довольны компановкой и оснащени-
ем наших кухонь.

Ждет ли нас в новом магазине MIELE что-то осо-
бенное? 

Это будет один из первых монобрендовых магази-
нов MIELE в нашей стране, открывающихся после 
ребрендинга, с торговым оборудованием нового 
поколения. Будут установлены тестовые приборы, 
которые позволят покупателю самому испытать в 
деле нашу технику: постирать, высушить и выгладить 
белье, приготовить вкусные и здоровые блюда, вы-
пить кофе…
На открытие мы ждем первых лиц MIELE в России, 
будет бренд-шеф MIELE, который приготовит 
угощение для гостей. Ждем мы и вице-президента 
компании Riedel, который приедет, чтобы организо-
вать дегустацию вин в прекрасных бокалах Riedel в 
нашем салоне.
Предполагаем, что к 10 апреля у нас будет собрана 
экспозиция и полностью завершена отделка, и уже в 
первой половине апреля мы сможем открыться.  

ВАЖНО

Сергей Калиновский 

работает в компании 

«Симона» 18 лет. По 

образованию физик-

ядерщик, окончил 

Нижегородский 

технический универ-

ситет. В смутные де-

вяностые, когда было 

непонятно, какое 

будущее ждет науку и 

ученых в нашей стра-

не, занялся коммер-

ческими проектами 

и преуспел. Увлека-

ется охотой, любит 

путешествовать, 

причем не только за 

границей: вместе с 

друзьями побывал на 

Камчатке, на Сахали-

не, во Владивостоке.

Расскажите о вашем новом проекте.
Сейчас компания «Симона» развивает свой «флаг-
манский» магазин на улице Белинского и центр 
распродаж на Сормовском шоссе. В новом магазине 
будет продаваться исключительно техника произ-
водства немецкой компании MIELE.
В структуре продаж «Симоны» доля техники MIELE 
очень высока. Это сильный, надежный бренд, хоро-
шо известный во всем мире, в том числе в России. Вся 
техника разрабатывается и производится в Герма-
нии, ее можно смело рекомендовать покупателям, за 
нее никогда не будет стыдно. 

Когда компания «Симона» выходила на рынок, ка-
ким образом отбирались бренды для сотрудничест-
ва и менялся ли с течением времени их список?

Нашей компании в этом году исполнилось 26 лет. 
Название «Симона» основано на созвучии с брендом 
Siemens, ведь начинали мы как точка розничных про-
даж стиральных машин Siemens и Bosch. Мы всегда 
ориентировались в первую очередь на качественную 
бытовую технику немецкого производства. Здесь 
наша компания очень последовательна: мы продаем 
только надежный, проверенный продукт и считаем, 
что за это нас и ценят. На рынке постоянно появля-
ется продукция сомнительного качества, бренды, 
звучащие на немецкий манер, маскирующиеся под 
известные марки. За 26 лет мы ни разу не оступи-
лись, не позарились на быстрый заработок на прода-
же этих новых брендов-однодневок.
Это не значит, что «Симона» продает исключитель-
но дорогостоящую бытовую технику премиум-клас-
са. Мы выбираем лучшие марки в каждом сегменте 
и делаем ставку на прямую связь с производителем, 
заключая прямые контракты. 

Как вы пришли к тому, что нужно заниматься обору-
дованием пространства кухни целиком?

Такого комплексного подхода всегда немного не 
хватало рынку. Есть прекрасные мебельные салоны, 
которые продают кухонные гарнитуры, а к встра-
иваемой технике относятся как к сопутствующему 
товару. И есть магазины, продающие именно быто-
вую технику. Там не уделяется внимание кухонной 
мебели, ее удобству и эстетике. А правильно обору-
дованная кухня – это гармония мебели и бытовых 
приборов. Мы считаем себя экспертами именно в 
этом направлении. «Симона» имеет большой опыт  

портреты

Те к с т :  

О Л Ь ГА 

М А Р К И Ч Е ВА

Ф о т о :  Н АТА Л Ь Я 

А Р С Л А Н О ВА



 с о б а к а . r u  |  н и ж н и й  н о в г о р о д  |  1 7



 с о б а к а . r u  |  н и ж н и й  н о в г о р о д  |  1 8

С
Э Л Ь М И Р А 
Л И Н

Я знаю, что могу все бросить и начать заново. В любой 
момент могу обнулиться. Эта осознанность дает ощу-
щение полного счастья. 

Как решились на открытие своей студии?
Фотостудия никогда не была моей заветной мечтой, но 
мне было интересно начать свое дело и превратить это 
в успешный проект. Мы с Артемом, моим молодым че-
ловеком (Артем Белый, архитектор), придумали от-
крыть студию – место, где можно снимать, устраивать 
мероприятия, проводить лекции. Это уже не про фото-
графию и не про творчество, в этом бизнесе очень мно-
го нюансов, деталей, в которых нужно разбираться. 
Мне повезло: я нашла свою команду, вторую семью. 
Когда мы только начинали строить студию, я отпра-
вила запрос в сторис в поисках ребят, которые хотели 
бы помочь. Отозвались несколько девчонок, и они 
до сих пор со мной. Вместе мы с нуля обустраиваем 
пространство. Все здесь сделано своими руками, и все 
это создается на чистом энтузиазме. Это лучшее, что 
может произойти! Конечно, бывают моменты, когда 
хочется все бросить, но ребята поддерживают.

Почему DOM?
Потому что здесь все люди как родные. Мне хочется, 
чтобы в студии не было формальностей, не было 
дистанции. Чтобы люди нам доверяли, и мы могли 
доверять им. Мы транслируем это отношение добро-
порядочности и внимания к гостям студии, и те, кто 
приходят сюда, отвечают нам взаимностью. Мы не 
стесняемся рассказывать о том, сколько мы сделали 
и сколько потратили на обустройство нашего про-
странства. Потому что это реальность, которая про-
низывает каждый наш день. Люди, которые с нами 
работают, бережно относятся к инвентарю и мебели в 
студии, вежливо общаются с ребятами и ценят душев-
ное отношение к ним.
В своей работе я стараюсь уходить от привычных, ре-
жущих уши определений. Я не люблю слово «клиент» 
и всегда стараюсь тщательно избегать подобной лек-
сики. И люди, которые со мной работают, тоже пере-
нимают у меня эти правила. В нашей студии нет слова 
«администратор». Зачем оно здесь? В команде всего 
четверо, наши имена так легко запомнить. И каждый 
может помочь: записать на съемку, подсказать с офор-
млением, прибраться. Я не понимаю конкуренции 
среди фотостудий, да и фотографов вообще. Коллеги 
всегда были для меня друзьями, а не соперниками. 
И в итоге все сложилось более чем удачно. Мы еще 
даже не открылись, но к нам уже ходят. Это удиви-
тельно и замечательно. Благодаря тому, что я занима-
юсь любимым делом, я кайфую и от самой себя. Я бы 
хотела транслировать эту любовь к себе и к тому, что 
ты создаешь, через свое творчество, через свое дело. 
И настроить людей, которые становятся частью на-
шего пространства, на эту волну.  

ВАЖНО

Параллельно со 

строительством 

пространства DOM 

Эльмира и ее коман-

да работают над 

реализацией еще 

нескольких проек-

тов: циклорамой и 

фотозалом, а также 

уютным кафе-бистро 

в центре города. Все 

проекты ребята стро-

ят самостоятельно 

и транслируют цен-

ности, заложенные в 

первой студии, – сти-

рание границ между 

гостями и основате-

лями проекта. 

С чего вы начинали?
Я фотографирую с семнадцати лет. У моей школь-
ной подруги появился старенький цифровик. Она 
всегда просила: «Эля, сфотографируй меня здесь, 
сфотографируй нас там». Мне безумно нравилось 
фотографировать. Мой дедушка, ветеран войны, со 
своей повышенной пенсии подарил мне первый фото-
аппарат, пришлось еще и кредит взять. Это был Canon 
450D – самая лучшая камера за всю мою жизнь!
Со временем я начала заниматься фотографией про-
фессионально, зарабатывать деньги за съемки и уже 
через несколько месяцев самостоятельно оплачивала 
кредит за камеру. Никогда не снимала птичек или 
бабочек – сразу фотографировала людей. Позже я 
брала заказы и на свадьбы, репортажи, иногда фэшн. 
Это уже вторая стадия работы фотографа – снимать 
все, потому что нужно зарабатывать деньги. Очень 
часто на этом этапе люди перегорают и бросают. Но 
есть те, кто идут дальше, растут в своем деле. Я не от-
ношу себя ни к тем, ни к другим. Не играю в человека, 
который готов положить себя на алтарь творчества. 
Но и не думаю, что фотография это в первую очередь 
деньги.
На съемки я всегда смотрела не просто как на творче-
ство, а как на возможность заработать. Фотографы 
часто страдают от того, что полностью отдаются делу 
и остаются непонятыми, неоцененными. Я в это боль-
ше не играю, поэтому и перестала снимать. Я уже не 
отношу себя к «просто фотографам», это пройденный 
этап. Сейчас я хочу посвятить всю себя тем проектам, 
которые успели созреть за долгие годы работы.

Что привело к такому радикальному решению?
В какой-то момент мне стало скучно фотографиро-
вать. Сложилось четкое ощущение, что я сняла уже 
все что только можно: город, людей на его фоне, 
архитектуру. И просто физически устала. Фото-
графы – страшно недисциплинированные люди. 
Проблемы с распределением времени становятся 
особо пагубны, когда тебя захватывает работа. Ты 
уходишь с головой в творчество и начинаешь пахать 
без продыха. Это сильно выматывает как в физиче-
ском, так и в эмоциональном плане. И в конце кон-
цов теряется интерес к своему делу. 
Больше я не фотограф. Не снимаю даже близких дру-
зей, которые просят провести им съемку. Было слож-
но, но я научилась отказывать. Не хочу переступать 
через свои принципы, особенно когда это касается 
моей работы и личного времени. Путь к принятию 
себя был очень непростым. Сейчас осознанность для 
меня — это понимание того, что я хочу от жизни, чем 
я хочу заниматься. Теперь я живу по принципу, что в 
жизни все не важно и не имеет смысла. Пусть это и 
прозвучит легкомысленно, но это дает свободу при-
нимать все в мире таким, как оно есть. И кайфовать! 

портреты

Те к с т : Д И А Н А 

М И К Р Ю КО ВА

Ф о т о : 

Е Л Е Н А  К И Я Н

В феврале «бывший» фотограф Эльмира Лин провела неофициальное 
открытие новой фотостудии DOM. Вместе с командой единомышлен-
ников она с нуля построила уникальное пространство, в котором каж-
дый может почувствовать себя как дома. 
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Г О Р О Д
«Перерыв 15 минут»

С т р .  2 0 – 3 9

С 3 марта в Арсенале представлена экспозиция совместно 
с Центром Research Arts при участии галереи «Триумф» и 
НГХМ. Название отсылает к практикам отдыха и восста-
новления сил, на которые мы тратим условные пятнадцать 
минут, незапланированный «разрыв» в трудовом ритме.
В части проекта, посвященной труду, через инсталляции, 
живопись, графику, видео, современную скульптуру и фо-
тографию выстроен маршрут по основным темам: рабочие 
пространства, идеология труда и его будущее, «бегство»  

из офиса, цифровизация личности и рабочих про-
цессов, ставшая особенно актуальной за время 
самоизоляции. Работы художников, посвящен-
ные отдыху, предлагают два основных подхода к 
его переосмыслению: коллективные практики и 
обращение к собственному опыту созерцания и 
бездеятельности.
Арсенал, Кремль, корп. 6, правое крыло, 1 этаж
3 марта - 29 августа 2021, 6+



В городе появилось уникаль-
ное мультиформатное авто-
мобильное пространство, где 
в одном месте собраны все 
самые популярные модели 
авто: как новые, так и с про-
бегом, – а также работают 
или вот-вот откроются бар-
бершоп, кафе, салон красоты 
и выставка картин. 

ул. Ошарская, 95

Как правило, чтобы сравнить между собой несколько ав-
томобилей и выбрать для себя наиболее привлекательный 
вариант, человек тратит не один день, наматывая километры 
между автосалонами. В пространстве «Высота» для удобства 
клиентов представлены все самые популярные модели авто 
в различных цветах и комплектациях. На данный момент в 
наличии есть более трехсот машин с ПТС. Также происходит 
постоянное обновление и расширение ассортимента: скоро в 
«Высоте» появятся новые премиум-бренды. 

Отдельная секция на площадке отведена под автомобили с 
пробегом. Это машины в отличном состоянии, использовав-
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НОВАЯ «ВЫСОТА» 

Caldo pizza&pasta от создателей проекта 
«Горячо»
Совсем скоро в пространстве «Высота» откроется семей-
ное кафе в формате итальянской остерии под названием 
Caldo, что в переводе с итальянского означает «горячо», 
с демократичными ценами, ненавязчивым сервисом и 
понятными и любимыми блюдами. На открытой кухне 
здесь будут готовить горячую пиццу и свежую домаш-
нюю пасту.  

Шеф-повар Дмитрий Степанов тщательно прорабатыва-
ет меню и крайне рекомендует после открытия заглянуть 
на пиццу с пастрами, вешенками и трюфельным маслом. 

Площадка кафе рассчитана на 45 посадочных мест. В те-
чение всего дня гости смогут заказать завтраки, с 11:00 
до 15:00 будет действовать обеденное предложение. 

Барбершоп TOPGUN
Эта локация уже работает с середины марта. 
Сюда приезжают и постоянные клиенты сети 
TOPGUN, заходят и новые гости, ожидаю-
щие, пока им оформят документы на по-
купку автомобиля, проведут ТО или дру-
гие сервисные процедуры. Это оказалось 
очень уместно и удобно: заняться собой, 
пока специалисты занимаются вашим 
авто. Располагая большим временем, чем 
обычно спешащие по делам мужчины, го-
сти барбершопа в «Высоте» чаще обраща-
ют внимание на услугу Full Service, которая 
включает и стрижку, и бритье или моделиро-
вание бороды, и уходовые процедуры за лицом – 
все то, на что не хватает времени в обычной суматохе.

В планах – внедрение премиум-услуг: стрижки ножницами и 
моделирования бороды с использованием косметики италь-
янского бренда Solomon, которых нет в других филиалах.

Салон красоты Upgrade Beauty
Ориентирован на клиентов, которые ценят свое 
время и качество услуг. Здесь можно сделать мани-
кюр, педикюр, стрижки, укладки, массаж, шугаринг 
и многое другое. В салоне работает молодая и про-
фессиональная команда мастеров, которые помо-
гут с пользой скоротать время в ожидании своего 
авто в «Высоте». 

шиеся до 5 лет, с пробегом до 50 тысяч километров. Здесь 
клиенты также встретят самые популярные модели и брен-
ды. Кстати, на них, как и на новые авто, тоже предоставляет-
ся гарантия. 

Поскольку создатели пространства не связаны дилерскими 
договорами с производителями, а значит, не несут расходов 
в виде франшизных сборов и обязательных платежей, цены 
на представленные автомобили вас приятно удивят. Кроме 
того, каждому клиенту здесь предложат скидки при исполь-
зовании программы кредитования от банка-партнера и при 
сдаче авто в трейд-ин.  

Помимо огромного выбора машин, собранных в одном 
месте, гостей уникального пространства* ждет настоящая 
коллаборация сервиса и развлечений. На территории «Вы-
соты» расположились барбершоп TopGun, кафе Caldo, салон 
красоты Upgrade, детская игровая зона и выставка картин 
от галереи «Луна». И, конечно, здесь клиенты смогут полу-
чить услуги по ремонту автомобиля любой сложности, по 
замене стекол и ремонту салона, а также по устранению не-
исправностей, мешающих прохождению ГТО. На территории 
работает шиномонтаж с бесплатной мойкой за 40 минут.  

Это первый подобный мультиформатный проект в России, 
аналогов которому на данный момент просто нет. Клиенты 
«Высоты» могут в одном месте получить целый пакет раз-
личных услуг, полезно и приятно заполнив время ожидания 
при оформлении документов или проведении ремонтных и 
профилактических работ с автомобилем. 



В  Н О В О Й  В Е Р С И И  С У М К И  H O В О  О Т  C H A N E L 

С О Б Л Ю Д Е Н Ы  В С Е  К О Д Ы  Д О М А :  Ж Е М Ч У Г, 

С Т Е ГА Н А Я  К О Ж А  И  З О Л О Т О Й  Л О Г О Т И П .

Казалось бы, стеганая сумка на жемчужном ремешке — стилистическая константа 

дома Chanel, но креативный директор Виржини Виар управляется с ней так смело и чут-

ко, как Теодор Курентзис с классической музыкой. В результате вариация сумки Hobo 

превращается в сверхновую it-bag весны — классическую, как ноктюрны Шопена, и ми-

нималистичную, как композиции Джона Кейджа. chanel.com Т
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Директор отдела моды Ксения Гощицкая настраивается на летний лад и достает сумки-малышки, балетки и цветы.
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 аксессуарами с флористическим же  принтом.

ЛИМИТИРОВАННАЯ 
АРТ + ФЭШН 
КОЛЛЕКЦИЯ GUCCI 
ВОЗВРАЩАЕТ НАМ 
ИМЯ ХУДОЖНИКА 
КЕНА СКОТТА. 
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Б Алессандро Микеле уверенно освоил еще и профессию 
куратора: в капсульных коллекциях он открывает для нас  новых 
художников. Например, теперь мы подписаны на Тревора 
Эндрю aka Gucci Ghost и Хелен Дауни aka Unskilled Worker. 
В этом сезоне дизайнер обратился не к актуальным именам, 
а к архивам — он знакомит нас с незаслуженно забытой звездой 
эпохи Пегги Гуггенхайм — американцем Кеном Скоттом. Пегги 
была его покровительницей, пока Кен не уехал в Милан, приняв 
решение пожертвовать карьерой живописца ради моды. Его 
поп-артовые цветочные рисунки, ставшие знаковыми принтами 
1970-х, и цитирует дом Gucci, покрывая ими платья, шелковые 
рубашки, костюмы  и панамы. 
gucci.com
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Н ЕО РОМА НТ И КА –
ГЛА В Н Ы Й Т Р Е НД 
КОЛЛ Е КЦ И И MAJ E
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Гуманистичная задача дизайнеров в постпандемийном сезоне — 
вызвать позитивные эмоции. И у Джудит Милгром из Maje это 
получилось идеально: она взбила пену из кружева, пастели и вы-
шивки. Блузы из ришелье с крупным орнаментом и трикотажные 
костюмы цвета сахарной ваты носим с футуристичной обувью и 
геометричными аксессуарами как из 1960-х. maje.ru

город  мода



ЮВЕЛИРЫ TOUS ВЫПУСТИЛИ 
СУМКУ-УКРАШЕНИЕ
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Б Мы привыкли  к тому, что испанский 
бренд TOUS — это прежде всего дра-
гоценности, но аксессуарная линия 
марки ничуть  не менее сильна. Шел-
ковые каре и сумки (надо отметить, 
вполне ювелирные!) пополнились 
новинкой — перламутровой кросс-
боди с тиснением. Такой нарядной 
она получилась неспроста — запуск 
модели приурочен к столетнему 
юбилею дома.. 
TOUS, ТЦ «Седьмое Небо», Бетанкура, 1



Новый
оттенок «розовый 
миллениалов» —
стэйтмент 
коллекции Liu Jo.

Одеваться в розовый с головы 
до ног и оставаться верной фем-
убеждениям? Да, потому что 
теперь для этого у нас есть  цвет 
millennial pink, свободный от ген-
дерных предрассудков. Именно 
его дизайнеры Liu Jo выбрали 
для главного платья лета — ком-
бинации на тонких бретельках. 
Дополнить его можно оверсайз-
рубашкой или пиджаком и, ко-
нечно же, самым феминистским 
треком Бейонсе — Flawless.
LIU•JO, ТЦ «Фантастика», 

Родионова, 187-B

город  мода
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Что помогло триумфальному 
возвращению классического 
мужского костюма после повсе-
местного господства стритвира? 
Технологии! Теперь переме-
щаться из офиса на спортпло-
щадку можно, минуя раздевалку. 
И миланский бренд Boggi Milano 
в них преуспел: например, ко-
стюмы весят всего 350 граммов 
и не мнутся, а трикотаж про-
пускает воздух и защищает от 
ультрафиолета. Помимо этого 
соблюдена и экоповестка: ткань 
специальной линейки получена 
из волокон эвкалипта. 
ru.boggi.com

 Технологии, 
экоактивизм  

и классику 
подружили 

в Boggi Milano.
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Продвинутое джерси от 
Boggi Milano позволяет 
не беспокоиться о зало-
мах — их просто не быва-
ет на этой ткани, так что 
можно сыграть партию 
в пинг-понг во время обе-
денного перерыва.
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БНа замке новой кроссбоди  

KARL LAGERFELD из лакированной кожи 

ослепительно-оранжевого цвета 

(одного из главных оттенков сезо-

на) вместо логотипа красуется 

автограф самого Лагерфельда. 

Дизайнер при жизни утверж-

дал: «Я Лейблфельд, а не Ла-

герфельд». И его личный бренд 

настолько силен, что все, связан-

ное с его именем, и сейчас немедленно 

становится бестселлером. В линейке 

сумок  K/Autograph есть и монохром-

ные  черные и белые модели, строгие, 

Новая сумка  
K/Autograph  

от KARL LAGERFELD 
с автографом  

дизайнера на застежке 
стала суперхитом.

город  мода

как «карлизмы» — остроумные 

и точные высказывания дизайне-

ра. «В то же мгновение, когда 

тебя перестает вдохновлять 

то, что происходит вокруг, 

и ты начинаешь думать 

о прошлом, лучше уйти 

на пенсию. Необходимо 

интересоваться настоящим, 

тем, что приходит на смену, 

эволюцией». Только будущее, 

Карл! 

KARL.COM
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Zero waste-ресторан под стенами Кремля продолжает 
уверенное развитие по всем направлениям: этой весной гостям 
будет представлено обновленное меню от шеф-повара 
Ильи Русских, уже сейчас работает удобный и функциональный 
сайт со своей доставкой, а также энотека Dodici Wine с 
продукцией собственной тосканской виноградной плантации и 
других итальянских хозяйств.

В обновленном меню на смену плотным зимним согревающим 
блюдам придут более легкие позиции с сезонными овощами, яго-
дами, зеленью. Появится еще больше предложений 
на основе локальных продуктов: фермерская 
рикотта с печеной тыквой, макрель с пюре 
из зеленого горошка, говяжьи ребра 
с баклажаном, ризотто с белыми 
грибами и козьим сыром, закуски и 
горячее с кроликом и уткой, много 
овощных позиций. 
Главной концепцией станет про-
стота. В основу каждого блюда 
будет положен один ключевой 
ингредиент, дополненный бук-
вально двумя-тремя компонен-
тами, призванными подчеркнуть 
вкус первого. Гостей ждет только 
качественный, правильно приго-
товленный продукт, только чистый 
насыщенный вкус. 
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Скачай 

приложение

НАВЕДИ 
НА ФОТОГРАФИЮ
И ОНА ОЖИВЕТ! ие

На первом этаже ресторана Red Wall есть уютная зона, где представлена про-
дукция виноградной плантации Tenuta Dodici и богатая палитра аутентичных 
итальянских напитков. На аккуратных деревянных стеллажах размещено 
более сорока позиций регулярного ассортимента. Здесь найдутся лучшие 
образцы из знаковых регионов Италии: Тосканы, Пьемонта, Марке, Апулии, 
Сицилии, Калабрии, Сардинии и Кампании. 
Раз в две недели по четвергам здесь проходят слепые дегустации с гастроно-
мическим сопровождением. В финале гости узнают, какие напитки были им 
представлены, и могут обменяться впечатлениями. 
Все позиции, которые есть в бутике, включены в винную карту ресторана, 
но не только они. Карта многообразна и охватывает напитки на любой вкус 
и бюджет. В процессе весеннего обновления была проведена ревизия цен, 
поэтому продукция с виноградной плантации Tenuta Dodici стала еще более 
доступна для гостей. 

Ожидаемые новинки ближайшего вре-
мени: розовое и белое игристые вина 
с тосканской виноградной плантации, 
созданные классическим методом.
Кстати, в энотеке ресторана Red Wall 
действуют дисконтные карты сети 
Dodici. 

На сайте www.redwallrestaurant.
ru теперь можно не только быстро 
и просто забронировать столик, 
заказать проведение банкета, 
ознакомиться с меню и концепцией 
ресторана, но и заказать доставку 
любимых блюд. 
Доставка бесплатная и осуществляет-
ся собственной курьерской службой 
ресторана. Блюда привозят в экобок-
сах без использования пластика, а 
приборы к ним добавляют из березо-
вой щепы. Время доставки составит 
от часа до полутора в зависимости от 
зоны проживания. 



В галерее Futuro проходит выставка 

«Твое сознание не знает границ», 

где представлены работы двух 

молодых художников – Юлии Вирко 

и Антона Гельфанда. Эксклюзивно 

для журнала НН.Собака.ru авторы 

выставки создали произведения, 
связанные с Нижним Новгородом.

БЕЗГРАНИЧНОЕ 
СОЗНАНИЕ

Антон Гельфанд 
Я не смог лично приехать в Нижний Новгород: из-за ограничений 
на путешествия я застрял в Нью-Йорке. Все, что у меня было, чтобы 
понять ваш город, — фотографии с мобильного телефона, которые мне 
отправляла Юлия. Я люблю классическую русскую архитектуру, поэтому 
она знала, что мне нужны снимки церквей и старинных домов. Один из 
таких снимков я соединил с фрагментами моих новых работ — это коллаж, 
объединяющий то, над чем я работаю, пока идет выставка в Нижнем. 
Можно сказать, что это тизер: чем дальше, тем больше будет нового.

Юлия Вирко
В Нижнем Новгороде я провела чуть меньше недели — и думаю, мне 
удалось уловить суть города.
Сюжет для этой работы я выбрала интуитивно: фотографировала 
город, пока ехала в автобусе или шла по улице. Это некая интерпре-
тация ощущений — и чем дольше ты вспоминаешь, тем более размы-
тым становится это воспоминание.
Дом на картине изначально вышел мрачным, а мне хотелось, чтобы 
он был более уютный. И как только я капнула белой краской, вдруг 
все встало на свои места. Мне нравится работать с чернилами: невоз-
можно предугадать, как на них повлияет вода и другие цвета, и есть 
совсем немного времени, чтобы ими манипулировать. От этого я чув-
ствую азарт, а это самое главное в процессе работы.
«Твое сознание не знает границ»

Futuro, ул. Рождественская, 6, Выставка пройдет до 10 мая
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Юлия Вирко. 5w.34. Бумага, 
чернила, пастельные 
карандаши, 2021

Антон Гельфанд. 
Без названия. 
Коллаж, 2021





25 апреля выходит восьмисерийный документари 
«Русские каникулы»: супермодель Наталья Водянова 
с детьми — Лукасом, Невой и Виктором — едет 
по России и открывает для них свою родину. 
Михаил Зыгарь, шоураннер и  продюсер этого 
сериала, и шеф-редактор проекта Родион Чепель 
рассказывают, как там в Териберке.
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На Родионе: рубашка, пиджак, 

брюки Prada, плащ Dior Men.

На Михаиле: куртка и рубашка 

Prada, брюки Dior Men

Благодарим Frol & Lavr Gallery  

за помощь в проведении съемки. 

Выставка Гели Писаревой «Корни»

Родион Чепель и Михаил Зыгарь



Нева в Аланском Богояв-
ленском женском мона-
стыре, Северная Осетия

Наталья Водянова и Лукас,  
Нева и Виктор Портманы  
на съемках в Беслане

На атомном ледоколе  
«Ленин», Мурманск
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Родион: Для меня все началось, когда Настя 
Красильникова, авторка телеграм-каналов «Дочь 
разбойника» и «Вашу мать», феминистка и бло-
герка, рассказала мне, что Наташа Водянова 
задумала снимать сериал про Россию. Она пред-
ложила нам встретиться, и мы пошли, я помню, 
в московский отель MOSS. Слово moss потом 
станет хитом у детей Водяновой, потому что 
значит «мох», а мха они много увидят в России. 
И у меня было ощущение, что Наташе кто-то уже 
про меня сообщил. 
Михаил: Это был я. И кстати, моя история на-
чинается кинематографичнее!
Родион: Кинематографичнее, чем мох? 
Михаил: Да. Май, Каннский кинофестиваль, 
яхта, вечеринка Лена Блаватника. Звезды Голли-
вуда на борту. И среди гостей я вдруг вижу чуть 
ли не единственное знакомое лицо, которое на-
блюдал по телевизору и в журналах, но никогда 
воочию. Это лицо подходит ко мне и говорит: 
«Миша, я давно вас ищу. Очень хотела с вами 
поговорить!» Надо отметить, что буквально за 
два дня до этого — я еще был в Москве — мне 
написал Саша Цыпкин: «Наталья Водянова хочет 
с тобой обсудить проект, можно ли дать ей твой 
номер?» И встреча стала будто бы продолжением 
уже начатого разговора. Наталья задумала сери-
ал, где со всей семьей путешествует по России 
целый год. И, прочитав мою книгу «Империя 
должна умереть», поняла, что я именно тот че-
ловек, который ей нужен. Мы проговорили часа 
четыре — все звучало очень интересно. И сразу 
перешли на ты. 
Родион: Возможно, у меня тоже ушло на это часа 
четыре. Просто они растянулись суммарно при-
мерно на два года. 
Михаил: Изначальный план был таков: мы год 
нон-стоп катаемся, пока не объедем всю страну. 
Partybus идет на север. Мне все понравилось. 
И что думать? Надо делать. Вскоре Наталья при-
летела в Москву, мы с ней и с Сашей Цыпкиным 
пошли в «Кооператив Черный» напротив нашего 
офиса, все столики были заняты, только малень-
кая скамеечка в углу нашлась. Мы втроем на ней 
сидели и пили кофе. 
Родион: Надо сказать, что это было еще до 
COVID’a, летом 2019 года.
Михаил: Да, мы обсуждали первоначальные 
шаги. Сначала было так: «Нам надо тысячу 
партнеров». Потом: «Ладно, хватит десяти!» 
А закончилось: «Миш, вдвоем будем! Ну, ты все 
сделаешь — давай!» Мы стали искать прекрасную 
продакшн-компанию и вспомнили про ваши 
«Амурские волны». 
Родион: Я был не в курсе этой истории. И по-
звонил тебе: «Слушай, тут Водянова заходила!» 
А ты ответил: «Мм… и что? Вы договорились?» — 
«Да, вроде договорились». Мне сейчас стала ясна 
общая картина, что я был пешкой.
Михаил: Пешкой в игре Александра Цыпкина, 
Лена Балаватника и, видимо, Кейт Мосс? 
Родион: Поправь меня, но, кажется, идея шоу 
была в том, что Наташа с семьей едет на год жить 
в деревню, доить там коров, чтобы припасть 
к корням. 
Михаил: Не совсем. Идея сразу была довольно 
четкой. Именно путешествовать по России год. 
И на старте обсуждений она много раз говорила, 
что уже почти договорилась с Антуаном.
Родион: Антуан Арно, ее муж.
Михаил: Тогда еще жених и отец двоих ее детей. 
И естественно, он начал подтачивать идею ездить 
из Тобольска в Тюмень, потом в Усть-Илимск 
и далее везде 365 дней. Довольно быстро год 
в России превратился в «я могу приехать на две 
недели». 
Родион: Даже в две недели с точки зрения прак-
тического продюсирования верилось с трудом. Ф
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Те к с т  КС Е Н И Я  ГО Щ И Ц К А Я  Ф о т о  Я Н А  Д А В Ы Д О ВА  ( п о р т р е т ы  М и х а и л а  и  Ро д и о н а ) , 
Т И М О Н  А Ф И Н С К И Й  ( к а д р ы  с о  с ъ е м о к  с е р и а л а )  

Мы попросили нашего друга Родиона Чепеля, 
журналиста, сооснователя компании «Амурские 
волны» и шеф-редактора «Русских каникул», 
поговорить с Михаилом Зыгарем, писателем 
и шоураннером сериала, о моде на припадание 
к корням и о том, как из трэвел-шоу родилось 
настоящее кино.
* Прим. ред.: мы не стали вписывать в это интервью ремарки «хохочут», 
но поверьте, они могли бы появиться в этом тексте раз пятьдесят. 

На Михаиле: костюм Dior Men
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вообще нет. Там всем все понятно. Именно 
поэтому Наталья чувствует на себе эту ответ-
ственность. И у нее было две мотивации: пер-
вая — показать Россию детям, а вторая — тем 
людям, среди которых она живет. У всех нас есть 
друзья, которые переехали за границу. И многие 
из них лишний раз не рискнут кричать, что они 
из России. А Наталья не может себе такого по-
зволить. У нее просто во лбу звезда горит, что 
она — supermodel from Russia. Все! И по-другому 
невозможно. Она пожизненный амбассадор 
России в мире.
Родион: Круто, что она не убегает от этого, а до-
стойно несет груз ответственности. 
Михаил: У меня есть давняя идея, что Мини-
стерство иностранных дел нужно распустить 
и всех дипломатов уволить, потому что они 
совершенно не работают над тем, над чем 
надо. А вот Наталья Водянова работает. Она 
настоящий посол России в мире и, более того, 
думает, каким образом с этим жить и как это 
все продвигать. Мы не снимаем приторный, 
слащавый или неискренний рекламный ролик. 
Мы показываем то, во что зритель может пове-
рить. Наша цель — показывать, что всё разное, 
и сажать зрителя на крючок.

«ДЛЯ ВОДЯНОВОЙ 
БЕСЛАН СТАЛ СТАРТО-
ВОЙ ТОЧКОЙ В ОСОЗ-
НАНИИ СЕБЯ КАК 
БЛАГОТВОРИТЕЛЯ»

Родион: Сериал начинается с Сочи, потому 
что там прошли Олимпиада и Паралимпийские 
игры, а Наташа — посол Паралимпийских игр. 
Но при этом с Сочи начались трудности в вос-
приятии России на Западе: непростая история, 
которую Наташа рассказывает детям. И пово-
рачивает так: а давайте посмотрим, как в России 
к этому относятся? Как здесь обсуждают те вещи, 
которые вы слышали?
Михаил: Это наш творческий метод. Мы все 
время поднимаем темы, о которых не принято 
говорить. Когда мы приехали в Адыгею, спустя 
двадцать минут беседы с провожатым Наталья 
спросила у него про кавказскую войну XIX века: 
«Вы к этим воспоминаниям обращаетесь? Для 
вас эта тема важна?» Человек вытаращил глаза. 
Во-первых, война — самое важное в жизни 
местных, в их истории. То, про что они помнят 
всегда. А во-вторых, она — первый турист, 
который об этом спросил. Для местных жителей 
это самое главное, а для туристов — вопрос, ко-
торый лежит вообще за пределами их сознания. 
Родион: Нас вообще обычно не интересует, ни 
кто эти люди, ни через что они себя определяют. 
Михаил: Да, привели коней, сели, сделали 
селфи, слезли, пошли есть шашлык. Все. Ну еще 
красота Кавказских гор. Только то, о чем не 
принято говорить, по-настоящему задевает за 
живое. Такие темы есть в каждой серии. В чет-
вертой серии мы приезжаем в Беслан, прямо 
в школу, и экскурсию нам проводит выпускни-
ца, которая в том самом зале была заложницей. 
Если есть цель узнать Россию, то невозможно ее 
понять, если ты не знаешь про Беслан.
Родион: Для Водяновой Беслан стал стартовой 
точкой в осознании себя как благотворите-
ля. Именно после трагедии появился фонд 
«Обнаженные сердца». И я восхищен тем, как 
она установила отношения внутри проекта, 
грамотно делегируя и подчеркивая, что мы 
не просто исполнители того, что она скажет. 
Она доверяет нашей экспертизе и обратилась 
именно к нам, зная, что мы не подведем, по-
честному подберем маршрут, который с ней 

Михаил: Я думаю, что Наталья пришла ко мне, 
как к автору книги «Империя должна умереть». 
Она имела в виду, что, когда она будет доить 
корову, зритель должен узнать историю жизни 
этой коровы, а также о жизни людей, кото-
рые эту корову взрастили. Для меня именно 
поэтому вся затея обретала смысл. Я увидел 
возможность рассказывать истории людей. 
И, пожалуй, это единственное изменение. Если 
сначала было ощущение, что мы стремимся 
к какой-то протяжной капельке росы, которая 
медленно сползает по осиновому листочку, 
и потом звонко капает...
Родион: ...на губы супермодели Водяновой…
Михаил: ...звонко капает в лужицу, из которой 
супермодель Наталья Водянова просит своего 
ребенка не пить… 
Родион: Или, наоборот, предлагает ему ис-
пить.
Михаил: Припасть. В какой-то момент я на-
звал этот жанр «проблемный трэвел».
Родион: В твоем интервью Ксении Собчак она 
назвала сериал «политический “Орел и реш-
ка”». Наталья в этот момент была на видео-
связи и, по-моему, даже испугалась. 
Михаил: И я сразу поправил Ксению, что это, 
скорее, «исторический “Орел и решка”». 
Родион: 25 апреля сериал «Русские каникулы» 
выходит в прокат на видеосервисе PREMIER. 
Но мы же закладываем возможность, что он 
будет доступен, понятен и интересен зрителю 
за пределами России?
Михаил: По этому поводу у меня есть целый 
манифест. Время от времени я пишу книжки. 
Вот стоит одна на венгерском языке, а рядом 
на эстонском, кажется. 
Родион: Подожди, а почему называется 
«Путин метаморфозица»? Это же на каком-то 
восточноевропейском языке...
Михаил: Может быть, это даже глагол. Смотри, 
иногда глупые рецензенты пишут про мои кни-
ги что-то вроде: «Очевидным образом книжка 
написана для западного читателя в расчете на 
то, что она будет переведена». Ха-ха-ха! Кого 
в мире волнует Борис Николаевич Ельцин 
и выборы 1996 года? — хочется мне спросить 
у таких фантастически прозорливых литера-
турных критиков. Это не волнует никого за 
пределами России. Важно то, что я стараюсь 
писать таким языком, который был бы понятен 
и иностранцу, и марсианину, и десятилетнему 
ребенку. Русский человек двадцати лет ничем 
не отличается от иностранца: он в равной 
степени не знает, чем Ельцин отличался от 
Горбачева и находятся Тюмень и Тобольск 
в одной области или на разных планетах. 
И это не то чтобы плохо. Люди не обязаны 
знать все. И мой лайфхак — заинтересовывать 
зрителя, читателя. Объяснять, а не требовать 
какого-то знания. Мне кажется, именно так мы 
и снимали. И именно поэтому сериал ориен-
тирован и на иностранную, и на российскую 
аудиторию. Мы снимаем как для марсиан. Но 
это несложно, потому что наши главные герои 
и есть марсиане. Мы снимаем про маленьких 
марсиан, которые высаживаются в России, — 
и это главный наш сюжет. Любому интересно 
посмотреть на марсиан и посмотреть на мир 
глазами марсиан. 
Родион: «Приключения марсиан в России». 
Да, точное определение, ведь дети Натальи на-
половину русские, наполовину англичане. А не 
удивительно ли то, что запрос на путешествие 
и создание, скажем так, позитивного образа 
России пришел от супермодели, живущей 
вообще-то во Франции?
Михаил: Мы немного изучаем западный 
рынок, и запроса на позитивный образ России 

Но уже в октябре 2019-го мы полетели в Сочи на 
съемки первой серии. Абсолютно из логических 
соображений: только на Кавказе погода по-
зволяла работать. Везде начинается слякоть. Из 
соображений итоговой картинки мы понимали, 
что остается узкая полоска южной земли, куда 
можно приземлиться и не утонуть в осенних 
распутицах.
Михаил: Мы действительно доверились России-
матушке и те части, которые она нам отдала, те 
и взяли. Все остальные она просто не давала.

«МЫ СНИМАЕМ КИНО 
ПРО МАЛЕНЬКИХ 
МАРСИАН, КОТОРЫЕ 
ВЫСАЖИВАЮТСЯ 
В РОССИИ, И СМОТРИМ 
НА МИР ИХ ГЛАЗАМИ»

Родион: Есть ощущение, что желание припасть 
к России стало гораздо более общим трендом, 
чем индивидуальное желание нашей героини. 
Вот все ездят в Суздаль, да? Как будто люди вне-
запно решили присмотреться к тому, откуда они 
вообще взялись. 
Михаил: Не знаю. Мне кажется, все усиленно 
устремились на Байкал и Камчатку, потому что 
границы закрыты. А Суздаль стал просто Парком 
Горького. 
Родион: Но мы-то начали съемки до локдауна. 
И получается, Наташа этот тренд на внутренний 
туризм предугадала. 
Михаил: Да. Я бы сказал, раньше он был элитар-
ным, а теперь стал популярным. Вадим Дымов 
начал развивать Суздаль лет пятнадцать назад, 
подтянул туда единомышленников, Дмитрия Раз-
умова, Ермолая Солженицына и многих других. 
Например, Плес стал хитом при Дмитрии Медве-
деве, но не благодаря ему. Он превратился в мод-
ное место, когда еще не было дачи Медведева. И, 
скорее, это он туда подтянулся. И таких коммью-
нити стало много у разных городов. В Тарусе, 
Карелии и так далее. Апофеоз — наша последняя 
поездка в Териберку. Ты приезжаешь и ожида-
ешь увидеть заброшенный «Левиафан». А там на 
берегу океана в абсолютно хипстерской кофейне 
тебе делают латте на миндальном молоке, и ты 
платишь за него телефоном. Выходишь — а перед 
тобой Баренцево море. И оно выглядит не как 
бескрайний простор, а как стена. Из-за полярных 
ночей там очень странный свет. Обычно на бере-
гу океана ты чувствуешь, что перед тобой космос. 
А тут ощущение, что упираешься в край, в экран, 
как будто картину перед тобой повесили — и тебе 
конец, финиш. 
Родион: Кстати, Териберка — классный пример, 
потому что это условные ... (глушь), которые 
стали очень популярными после «Левиафана». 
Михаил: Ах, вы говорите, что это ... (глушь), 
товарищ Звягинцев?! Вот мы сейчас назло вам 
все тут поднимем.
Родион: Да, а ведь контекст такой, что место это 
забытое богом, гиблое и лучше туда не соваться. 
Михаил: Интересно, что так случилось только 
с Териберкой и ни с какими другими городами. 
Город Череповец, воспетый Балабановым, не 
стал туристической меккой после «Груза 200». 
И даже в село Прохладное из сериала «Чики» не 
наблюдается паломничества.
Родион: Интересно, будет ли паломничество 
в города из «Русских каникул». Кстати, изна-
чально вы обсуждали формат реалити-шоу? 
Ведь в итоге получился не просто трэвел-док. 
В фильме нарисовалась сюжетная линия, раз-
виваются отношения между героями. Сценарий 
прошел настоящую огранку. 
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Наталья Водянова у церкви  
Воскрешения Лазаря  
на карельском острове Кижи 
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Путешествие на гору Мишоко,  
Адыгея

Наталья Водянова 
в школе села Хамышки, 
Адыгея



с о б а к а . r u     н и ж н и й  н о в г о р о д  |  3 8

срезонирует. Миша, ты привлек к проекту 
продюсера Нателлу Крапивину, которая 
известна тем, что она сделала «Орла и реш-
ку» — самое популярное российское шоу. 
Михаил: У нас дружеские, близкие и очень 
душевные отношения с Нателлой. Она знала 
о проекте с самого начала. В какой-то момент 
я показал ей первоначальный монтаж. Я уже 
понимал, что продажа этого сериала платфор-
мам будет не такой простой, как мне каза-
лось. Они очень избалованы постановочным 
художественным контентом, а трэвел всегда 
очень дешев в продакшене: «Орел и решка», 
будучи самым популярным форматом в исто-
рии российского телевидения, стоит не адски 
дорого, кроме того, что нужно заплатить очень 
много денег Насте Ивлеевой. На этом расходы 
заканчиваются. Не нужны восемь операторов, 
три звуковика, пять машин оборудования. 
Родион: А у нас все это было, потому что в кадре 
все время было много героев одновременно. 
У нас орудовала команда художественного филь-
ма под руководством оператора-постановщика 
Михаила Оркина, при этом не в павильоне или 
на одной локации, а все время перемещаясь.
Михаил: Ты этот фильм все время возишь с со-
бой вагонами. Четыре главных героя в кадре: 
Наталья и ее дети Лукас, Нева и Виктор. Они 
постоянно встречаются с людьми, минимум с од-
ним, а чаще всего с двумя. То есть  стандартный 
набор на площадке — это шесть человек, 
которые должны жить в кадре. Батальная сцена 
почти что. Нателла посмотрела и сказала: 

Родион: Так, может, тебя называть не Миша?
Михаил: Не обязательно. Но если ты не против, 
я буду называть тебя Родионом.
Родион: Было что-то такое на съемках, чего ты 
вообще не ожидал? 
Михаил: Было, но я не буду про это рассказы-
вать.
Родион: Для меня это была большая и слож-
ная работа, потому что дети, хотя и привык-
шие к вниманию, работать на камеру не умели. 
И меня поразило, как с каждой серией — а их 
сейчас восемь — все становились профессио-
нальнее. 
Михаил: Ну скажи, что ты восхищаешься мной 
как психологом и тому, как я фантастически рас-
крыл детей.
Родион: Более того, они не просто привыкли 
к камерам, но у каждого сформировалась своя 
роль. Они не статисты, которых вбрасывают 
в ситуацию. Есть отношения, развитие сюжета, 
настоящий роман воспитания.
Михаил: Да, происходит столкновение характе-
ров. Они взрослеют, у них появляется стержень. 
И мы день за днем за этим наблюдаем. Это не 
то, что ты обычно видишь в реалити — там герой 
просто зеркало для обстоятельств, и даже если 
у него есть характер, то он не развивается. В от-
личие от киногероя ведущий реалити-шоу всегда 
одинаковый. И у нас получилось полноценное 
кино. Но для меня, наверное, самым сложным 
было сшить все слагаемые нашего проекта: 
очень много разных элементов, компаний, 
людей со своим видением. Отдельно платформа, 
отдельно продюсеры, отдельно сопродюсеры, 
продакшен, Наталья, команда Натальи. И я взял 
на себя обязанность быть неким буфером при-
мерно для всех. Вот это довольно непросто. 
Родион: Хороший знак, что ты сейчас нормаль-
но про это рассказываешь, еще и улыбаешься.
Михаил: Был еще важный момент, потому что 
все лето прошлого года я всех терроризировал 
и оказывал страшное моральное давление. 
Если бы мы не сняли четыре последние серии  
прошлой осенью, то не сняли бы никогда 
и просто похоронили бы первые четыре 
серии. Дети растут. И всего за год была бы 
гигантская пропасть, которую не склеить. То, 
что ребята выросли у нас на глазах, является 
ходом, элементом нашего шоу. Я помню, что 
требовал снимать как можно скорее, потому 
что дети убегут. Как дубиной этим аргументом 
махал примерно год.
Родион: Здесь надо учесть, что вот этот год ма-
хания был между съемками первой и второй 
части. Моя задача была более прикладной: 
понять, как выстраивается повествование. На-
талья возит детей и знакомит со страной, или 
дети открывают ей новые ракурсы? Насколько 
мощный голос у детей? Насколько часто они 
высказываются? И как-то мы решили, что 
главные герои — дети. Появилась значитель-
ная доля анимации: коллажные вставки, над 
которыми работал замечательный Алексей Ер-
молаев. Мы просто изобрели формат, потому 
что у нас не было примеров, на что ориентиро-
ваться. Главным тестом станет реакция аудито-
рии. А дети хотят сниматься в продолжении?
Михаил: Этого мы не будем говорить, в этом же 
самая драма. Без спойлеров.
Родион: Но нам нужен эксклюзив! 
Михаил: А разве весь наш разговор — не экс-
клюзив?! Конечно, мы с Натальей дали интер-
вью журналу «Вог», но я не говорил «Вогу», что 
Наталья не любит, когда ее называют «Наташа». 
Пусть это и будет эксклюзив.
Ксения Гощицкая (выключая диктофон 
и вытирая слезы от восторга): Штош.

«Теперь я поняла, почему это так дорого. Потому 
что фантастически круто, интересно и такого во-
обще никогда никто не видел», — и включилась.
Родион: А как работалось с Наташей внутри 
поездки?

«ДЛЯ МЕНЯ САМЫМ 
СЛОЖНЫМ БЫЛО 
СШИТЬ ВСЕ СЛАГАЕ-
МЫЕ НАШЕГО ПРО-
ЕКТА: ОЧЕНЬ МНОГО 
РАЗНЫХ ЭЛЕМЕНТОВ, 
КОМПАНИЙ, ЛЮДЕЙ СО 
СВОИМ ВИДЕНИЕМ»

Михаил: Прости, я с самого начала нашего раз-
говора хотел слегка до тебя докопаться. Дело 
в том, что Наталья очень не любит, когда ее 
называют Наташей…
Родион: Очень хорошо, что ты нашел силы на эту 
ремарку спустя два года.
Михаил: Почему-то я думал, что ты в курсе. По-
чему же думал? Я был уверен.
Родион: У меня блестящая теперь перспектива. 
Я знаю ключик, наконец-то я его нашел! Наталья!
Михаил: Мне кажется, она уже смирилась с тем, 
что русские люди, которые хотят проявить неж-
ность, говорят «Наташа».
Родион: Теперь я буду несокрушим.
Михаил: Я привык практически всех друзей на-
зывать полными именами. 
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